



L'Afrique de l'Ouest, théâtre de conflits géopolitiques - Déstabilisation, récits de propagande et contre-mesures globales

Rapport de la conférence

Florentine Miehke, Project Lighthouse Africa e.V., 04.07.2023

Le 13 juin 2023, la Fondation Friedrich Naumann pour la liberté, en collaboration avec le 1^{er} Corps Germano-Néerlandais, la Fondation Allemande pour l'Afrique et Project Lighthouse Africa e.V., sous l'égide de la Common Effort Community, a organisé une conférence internationale à l'auditorium de l'AUDIF à Berlin sur le thème "L'Afrique de l'Ouest en tant qu'arène de conflit géopolitique – déstabilisation, récits de propagande et contre-mesures globales". L'objectif de la conférence était de discuter des questions clés du rôle des acteurs étrangers dans l'environnement géopolitique de l'Afrique de l'Ouest, de l'approche globale de la sécurité et du développement, de la résolution possible des conflits et du rôle de l'UE dans la région à partir des différents points de vue militaires, politiques, universitaires, ainsi que des entreprises et de la société civile. Une attention particulière a été accordée au rôle de la communication, des récits et des perspectives.

L'événement s'est déroulé selon les directives de la "règle de Chatham House" : En conséquence, les participants sont autorisés à utiliser librement les informations reçues à condition de ne pas révéler l'identité ou l'affiliation des orateurs ou des autres participants. Les remerciements adressés aux participants au sujet de la discussion doivent donc rester abstraits à ce stade, de même que les imprécisions du résumé doivent faire preuve d'indulgence. Les propos qui suivent sont une tentative inévitablement subjective de reconstituer une discussion diverse et très riche.



Les pages suivantes synthétisent les résultats de la discussion. Ce résumé est destiné à servir d'impulsion et de rappel pour tous les participants ainsi que pour le cercle plus large des personnes invitées à l'événement.

La discussion s'est articulée autour de six thèmes :

- Les défis géopolitiques et leur impact sur le paysage sécuritaire européen et ouest-africain
- La politique et la propagande en Afrique (de l'Ouest) au centre de l'attention des acteurs politiques étrangers
- Afrique de l'Ouest : Déclin de la démocratie et de l'État de droit, élites corrompues et instabilité
- Développement, démocratie et sécurité en Afrique (de l'Ouest)
- Gestion narrative pour la paix par le dialogue pour une résolution durable des conflits
- L'Afrique (de l'Ouest), nouvel axe stratégique de l'Europe

Débats et intervenants :

Remarques préliminaires

- Général de brigade Schrödl, ministère fédéral allemand de la défense

Panel 1 - Politique et propagande - Se faire de nouveaux alliés

- Amb. Mamadou Haidara, conseiller spécial du président Alassane Ouattara, Côte d'Ivoire
- Charline Burton, directrice de Search for Common Ground
- Lukasz Kondraziuk, Institut républicain international
- Linda Maokomatanda, Institut de Kiel pour l'économie mondiale
- Modérateur : Sabine Odhiambo, Fondation Allemande pour l'Afrique

Discours d'ouverture

- Cellou Dalein Diallo, ancien premier ministre de la République de Guinée et principal dirigeant de l'opposition (en exil)



Débats et intervenants :

Panel 2 - Une approche globale du développement et de la sécurité en Afrique de l'Ouest

- Cellou Dalein Diallo, ancien premier ministre de la République de Guinée et principal dirigeant de l'opposition (en exil)
- Général de corps d'armée Nico Tak, 1er Corps Germano-Néerlandais
- Christoph Hoffmann, député (Bundestag), président de la commission de la coopération économique et du développement, membre du conseil d'administration de la Fondation allemande pour l'Afrique
- Karamba Diaby, député (Bundestag), membre de la commission des affaires étrangères et président du groupe parlementaire sur l'Afrique de l'Ouest, membre du conseil d'administration de la Fondation Allemande pour l'Afrique.
- Modérateur : Denis Tull, Institut allemand pour les affaires internationales et de sécurité (SWP)

Panel 3 - Interventions étrangères dans les conflits régionaux : la gestion narrative pour la paix par le dialogue (NAMA4PD) pour une résolution durable des conflits

- Martin Emmer, Freie Universität Berlin et groupe de travail NAMA4PD
- Amacodou Diouf, Action Humaine pour le Développement Intégré au Sénégal
- Ndeye Marie Diédhiou Thiam, Plateforme des Femmes pour la Paix en Casamance
- Modérateur : Markus Bickel, Security.Table Berlin

Panel 4 - L'Afrique, nouvel axe stratégique de l'Europe dans un monde multipolaire ?

- Gudrun Masloch, chef de division pour l'Afrique de l'Ouest et l'Afrique centrale, ministère allemand des affaires étrangères
- Rob Sijstermans, coordinateur politique pour l'Afrique de l'Ouest, ministère néerlandais des affaires étrangères
- Modérateur : Thomas Wiegold, AugenGeradeaus Berlin



Les défis géopolitiques et leur impact sur le paysage sécuritaire européen et ouest-africain

Le paysage géopolitique de la sécurité est massivement menacé par l'agression russe en Ukraine, qui a amorcé un tournant dans la politique européenne de sécurité, faisant de cette question une priorité majeure pour le ministère allemand de la défense. Les effets se font également sentir en Afrique. Des facteurs tels que le taux de chômage élevé chez les jeunes et la raréfaction des ressources déclenchent des conflits qui engendrent des problèmes humanitaires. La propagation d'organisations terroristes islamistes menace également de plus en plus la stabilité en Afrique du Nord et de l'Ouest. Outre l'Europe, d'autres acteurs tels que la Russie et la Chine jouent également un rôle influent en Afrique.

Afin d'assurer une stabilité durable dans les pays africains, il est nécessaire d'adopter une approche de partenariat d'égal à égal, dans laquelle l'Afrique reste responsable et est soutenue par les autres acteurs. Cette approche repose sur l'écoute et l'évaluation des besoins régionaux.

Politique et propagande en Afrique de l'Ouest au centre de l'attention des acteurs politiques étrangers

La dynamique géopolitique de l'Afrique de l'Ouest continue d'être façonnée par les mêmes acteurs. Les systèmes autoritaires étrangers tels que la Russie et la Chine jouent un rôle de plus en plus décisif. La Russie poursuit une stratégie politique consistant à intervenir dans des régions démocratiquement instables et à les utiliser comme des passerelles pour affirmer ses propres intérêts politiques, mais aussi économiques, comme au Mali. La Chine affiche une forte présence dans de nombreuses régions d'Afrique en utilisant la "puissance douce" pour atteindre des objectifs stratégiques. Elle y parvient, entre autres, par des visites régulières et continues, ainsi que par le renforcement des relations fondées sur l'appréciation et le respect. La Chine



dispose également d'un avantage concurrentiel grâce à des investissements financiers substantiels et rapides.

Les participants ont discuté du fait que la société et l'accès à l'information dans le pays sont en train de changer, de sorte qu'une présence continue est cruciale pour la position d'influence des acteurs étrangers.

Le rôle de l'Europe est encore marqué par l'héritage occidental de la colonisation, qui est principalement perçu de manière négative par les communautés locales. Afin de tirer les leçons des erreurs du passé, il convient d'encourager la réflexion et les actions locales ainsi que l'implication de la population locale. L'Europe a la possibilité d'établir des relations saines et respectueuses grâce à une présence continue dans les régions, en tenant compte des circonstances propres à chaque pays.

Le Sahel connaît une crise sécuritaire, aggravée par la montée du terrorisme. Les populations, en particulier dans les zones rurales, qui ont peu de connaissances et d'accès à des informations valables, sont plus susceptibles de rejoindre des groupes terroristes.

Dans le contexte de la consolidation de la paix, outre des facteurs tels que l'accès à l'éducation et à des informations véridiques, la résolution des conflits au sein des communautés et la confiance dans l'État et les forces de sécurité jouent un rôle important. Les participants ont souligné que ces facteurs ne peuvent être renforcés de manière durable que par l'implication des communautés locales et le comportement exemplaire des personnes au pouvoir. Grâce à la cohésion sociale et au soutien de l'Europe, les communautés locales peuvent devenir plus résistantes aux conflits.

Afrique de l'Ouest : Déclin de la démocratie et de l'État de droit, élites corrompues et instabilité

La situation en Afrique de l'Ouest se caractérise par une crise de confiance entre la population, les personnes au pouvoir et les représentants occidentaux,



ce qui permet aux acteurs étrangers de gagner en influence. Comme l'ont souligné les participants, la crise de confiance est alimentée par plusieurs facteurs. L'un d'entre eux est la violation de l'intégrité africaine et de la légitimité nationale par le passé historique de la colonisation européenne de l'Afrique. Un autre facteur est la grande divergence entre les objectifs des Européens, tels que l'établissement d'une démocratie et d'un développement durable, et ceux des Africains que sont le développement économique rapide et le partenariat économique d'égal à égal. L'exemple de la Guinée montre une violation des règles démocratiques au niveau électoral, l'exécutif contrôlant tout l'appareil d'État et l'utilisant pour ses propres intérêts. L'absence d'État de droit serait à l'origine de l'exode rural et du terrorisme chez les jeunes. On parle d'une nouvelle guerre froide alimentée par la propagande, la désinformation et les complots corrompus.

Au cours des discussions, les participants ont souligné que l'avenir de l'Afrique, marqué par le changement climatique, l'insécurité alimentaire et une nouvelle guerre froide, nécessite un partenariat entre l'Afrique et l'Europe fondé sur des valeurs et des intérêts géopolitiques communs. Cette crise de confiance, ont conclu les intervenants, peut être surmontée par un dialogue et des échanges réguliers et analogues, ce que représente également la conférence d'aujourd'hui.

Développement, démocratie et sécurité en Afrique de l'Ouest

Afin de promouvoir la démocratie et la sécurité en Afrique de l'Ouest, une approche globale, le renforcement de la confiance et la visualisation ou l'évaluation des projets existants sont des éléments importants de la coopération entre l'Europe et l'Afrique. Le regroupement des projets et des résultats existants peut constituer la base de développements et d'améliorations ultérieurs.

Un autre élément est l'accès à l'éducation pour la population africaine féminine et masculine et donc la création de perspectives d'avenir, en particulier pour les jeunes.



Les crises de sécurité, déclenchées entre autres par des abus de pouvoir dans le pays ou un leadership militaire inadéquat, ont conduit à des coups d'État militaires. Au cours de la discussion, il a été souligné que "les armées étrangères doivent être modestes dans le contexte africain et ne peuvent que soutenir, sans jamais en être la solution".

En outre, une meilleure compréhension de la situation dans la région peut aider à prendre les bonnes mesures pour un meilleur impact.

Gestion narrative pour la paix par le dialogue pour une résolution durable des conflits

En période de crise et de désinformation, des approches telles que la gestion narrative pour la paix par le dialogue (NAMA4PD) peuvent apporter une contribution cruciale à la résolution durable des conflits en parlant avec l'Afrique plutôt que sur l'Afrique. Ce faisant, elle combine des mesures de résolution des conflits, telles que l'accent stratégique sur la sécurité et la lutte contre la désinformation, avec un accent mis sur la mise en réseau des principales parties prenantes, telles que les militaires et les représentants de la population locale. La communication n'a pas seulement pour fonction de transmettre des faits, mais aussi de renforcer l'identité et les relations. L'objectif est de permettre aux habitants des régions de gérer correctement l'information et de comprendre les intérêts qui se cachent derrière. Outre les chefs religieux, les jeunes et les femmes sont également considérés comme des acteurs importants. Les problèmes rencontrés par la population sont un facteur décisif dans la lutte contre la désinformation. Les intervenants ont résumé qu'il est nécessaire de rassembler tous les acteurs dans une sphère de discours démocratique et de développer conjointement des solutions sur la meilleure façon d'organiser un programme de communication pour stabiliser la situation sécuritaire dans la région, en impliquant les médias pertinents tels que les radios communautaires.

Les exemples de stabilité, comme le Sénégal, sont d'une grande importance pour toute la région de l'Afrique de l'Ouest. Dans le contexte de la désinformation, il est important d'être aussi préventif que possible pour



permettre aux gens de traiter l'information correctement avant que la désinformation et la déstabilisation ne surviennent, ont conclu les orateurs.

La Casamance, une région du sud du Sénégal, a été utilisée comme exemple d'expérience de résolution de conflit pour la paix lors de la table ronde. Au début des années 1980, un mouvement d'indépendance a vu le jour dans la région. Les femmes de la région ont également soutenu leurs hommes dans ce mouvement. À la suite de ce mouvement d'indépendance, des griefs majeurs sont apparus en Casamance, qui ont eu un impact négatif explicite sur les femmes. Cependant, les femmes n'ont jamais pu s'exprimer au sein du mouvement. Par conséquent, un vaste réseau de femmes a vu le jour, qui travaille ensemble pour la paix et promeut désormais également la formation des femmes en tant que leaders.

L'Afrique (de l'Ouest), nouvel axe stratégique de l'Europe

L'Afrique n'est pas seulement géographiquement proche de l'Europe, elle est aussi historiquement, politiquement et économiquement étroitement liée à l'Europe et représente donc un axe stratégique. En perspective, le contexte démographique de l'Afrique se caractérise par une croissance rapide de la population, ce qui fait de la formation professionnelle et de l'amélioration des compétences linguistiques un outil important pour une interaction intensive et mutuellement bénéfique avec les pays européens. Les intérêts et l'appréciation mutuels devraient être les moteurs d'une relation durable et résistante entre les pays pour les générations à venir. L'intérêt de l'Afrique réside, entre autres, dans son désir d'obtenir un soutien dans le domaine de l'éducation. Par rapport à d'autres acteurs étrangers tels que la Chine, l'Europe ne s'engage pas suffisamment et ne fait pas suffisamment acte de présence. Dans la discussion sur ce que l'Europe peut et doit offrir, il est fortement recommandé d'analyser en détail les besoins sur le terrain avant de prendre des décisions et d'ouvrir les vannes. Ce faisant, l'Europe peut et doit travailler plus étroitement avec les acteurs locaux et adopter une attitude ouverte et pragmatique, ont convenu les intervenants. L'Afrique ne veut plus d'une relation basée sur le principe "client - fournisseur", mais sur le principe "partenaire égal".



Dans un monde multipolaire, les partenariats durables et les relations approfondies deviendront essentiels.

Remarques finales

L'initiative "Common Effort" est une approche importante pour rassembler les acteurs civils et les experts militaires, tout en construisant un réseau. Un réseau qui favorise un dialogue global et met en avant des questions qui sont négligées par le débat public. Dans la coopération entre l'Afrique (de l'Ouest) et l'Europe, il est très important de laisser le leadership et la responsabilité aux pays africains et de promouvoir une approche d'égalité entre les partenaires. Pour ce faire, les pays européens doivent être plus présents en Afrique de l'Ouest et coopérer avec les acteurs locaux. La confiance est la base de tous les efforts visant à renforcer la sécurité dans ces pays. L'approche en réseau et la lutte contre la désinformation dans le domaine du discours démocratique, telle qu'elle est illustrée dans le concept NAMA4PD, représente un premier pas vers une population plus résiliente.

La conférence s'est achevée par la signature de la déclaration du Common Effort par Amacodou Diouf, président de l'ONG Action Humaine pour le Développement, Intégré au Sénégal, qui a ainsi été accueillie comme nouveau membre de la communauté du Common Effort.

Le prochain événement Common Effort aura lieu à Hambourg à la fin du mois de novembre 2023 et se concentrera sur les menaces hybrides et la résilience dans le contexte de la défense collective.



Questions transversales

Dans les six thématiques, certaines questions fondamentales relative à la coopération géopolitique ont été soulevées au cours de la discussion :

- Qu'est-ce qui a bien fonctionné dans l'engagement au niveau local et quels sont les effets d'apprentissage ?
- Quelles leçons pouvons-nous tirer de l'engagement chinois pour notre propre engagement européen ?
- Comment définir la démocratie et qui doit servir de modèle ?
- Comment les entreprises peuvent-elles réagir à temps aux crises ?
- Les coups d'État militaires sont-ils un symptôme ou une cause ?
- Comment garantir l'obligation de rendre compte dans les projets ?
- Les paradigmes de la coopération entre l'Europe et l'Afrique doivent-ils être bouleversés et réorientés ?
- À quoi ressemble une application pratique du narrative management à l'aide des médias ?
- Existe-t-il une stratégie au niveau européen pour accroître la compétitivité et la présence sur le continent africain ?

Film de conférence disponible : <https://youtu.be/GKvd9tJ4Wkc>